

# EXTREMADURA

DIARIO CATOLICO

Año XVI

Caceres, Domingo 8 de Enero de 1939. - III Año Triunfal

Núm. 4.807

## Seis pueblos más ocupados en Cataluña

### Sigue la marcha de nuestro Ejército, con el mismo ritmo que en días anteriores, aumentando los muertos y prisioneros rojos

#### El material es cuantiosísimo y muy considerable el armamento cogido

#### Parte oficial de guerra

En Cataluña ha continuado nuestro avance venciendo en todo momento la resistencia del enemigo y rechazándole enérgicamente en cuantos contraataques ha intentado llevar a cabo en algunos sectores.

Han sido ocupados los pueblos de Dencell, Ventoses, Butsent, Mongá, Pelcaire, este último muy destruido por la horda roja y mediante un hábil golpe de mano el de Uldemolin en el que fué sorprendido el enemigo.

Además se han verificado reconocimientos sobre los pueblos de Termes y Villanueva de la Barca que también ha sufrido grandes destrozos.

Son muchas las posiciones conquistadas, entre las cuales están los vértices Comisagarrá, Llandoria y sierra de la Llama, alcanzada por terreno muy difícil y mediante hábil maniobra en la que se dejó cortado el desfiladero entre dicha sierra y la de Mon sant.

Solo dos de nuestras columnas han recogido más de 550 muertos enemigos y el número de prisioneros pasa de 1.400.

Entre el numeroso material y armamento cogido figura un cañón antitanque y un gran depósito de municiones.

En los frentes de Andalucía han continuado los ataques a sierra Trapera y sierra Maseguera, sector de la Granjuela, siendo duramente rechazados y en la lucha dejaron abandonados los rojos varios centenares de cadáveres y 7 tanques.

Algunas fracciones que lograron penetrar en algunas posiciones, han sido batidas.

La sierra del Médico sufrió durante el día de ayer y hoy seis ataques del enemigo en los que se le causó una verdadera carnicería.

Las tropas durante el ataque cantaban el himno de Falange. Los prisioneros cogidos se elevan a varios centenares.

**ACTIVIDAD DE LA AVIACION**

Ayer fué bombardeado el puerto de Cartagena y los objetivos militares de los del de Barcelona, Tarragona, Gandia y los de Torredemabes y Hospitalet.

Salamanca, 7 de enero de 1939. III Año Triunfal.—orden de S. E., el general jefe de E. M., **Francisco Martín Moreno.**

### En Barcelona el pánico es enorme

#### El sistema defensivo de los rojos ha fracasado

Perpignan.—De nuevo se han reunido todos los capostes del Frente Popular con objeto de apreciar la gravedad de la situación.

En efecto, las fuerzas nacionales avanzan arrolladoras haciendo materialmente añicos todo el sistema de fortificaciones de los rojos.

Constituya este la única esperanza de los directivos del Frente Popular, los cuales en la reunión estimaron que a pesar del empleo de grandes contingentes de hombres, nada podrá detener el impetuoso avance nacional iniciado hace 16 días.

**LAS RETIRADAS ESTRATEGICAS**

Barcelona.—El Comité de Barcelona que preside Negrin, también celebró ayer reunión ante la gravísima situación que atraviesa la población.

El pánico se ha apoderado de las gentes y el llamado «gobierno» no encuentra fórmula para salir del atolladero.

Después de escuchar el informe de los comisarios se estima necesaria una «retirada estratégica» a otra segunda línea defensiva que los rojos tienen preparada para el caso de que fallara el actual sistema defensivo.

Sin embargo nadie duda ya de que esta segunda línea será arrollada con el mismo empuje que lo ha sido la primera.

Por esto se espera que los rojos no presenten combate en los llanos de Urgel.

También se espera otra «retirada estratégica» que bien pudiera ser la de los capostes rojos huyendo por los Pirineos a Francia que es ya la única retirada posible para ellos.

#### Crónica de guerra

### Los rojos corren ahora sin pararse a mirar atrás

#### Casi todas las bajas producidas al enemigo, son los pasados

Por el Tebib Arrumi

Hoy es día de cosecha, cosecha espléndida, donde se está recogiendo el fruto de las jornadas anteriores. Tena que llegar la desmoralización completa a surtir sus efectos en las filas enemigas y llegar al fin. Es lo natural, después de tantos combates en todos los sectores. Los rojos corren a una de caballo, de tal manera que nuestras fuerzas, al avanzar, a pesar de todo el esfuerzo, no consiguieron restablecer el contacto, a causa de la velocidad vertiginosa que llevaban.

Los rojos ahora no retroceden dando la cara, como antes; es decir, mirando hacia atrás al correr y dando el pecho. No; ahora es precisamente lo contrario de la cara y el pecho lo que enseñan al correr.

Aunque conozco poco de lo conquistado últimamente, unos pueblos sé que fueron saqueados; otros arderon, etc. Y entre todos figuran Termen y Villanueva de la Barca, la célebre Villanueva de la Barca que fué cuartel general en la no menos célebre pasada del río. Y ahora nos estamos encaramando a aquella sierra que ellos mismos la calificaban de inexpugnable y en la que hoy, en lo más alto del pico Cogulla, ondeaba nuestra bandera.

¡Gran victoria! ¡Gran victoria! Nos acercamos al final de ella a pasos agigantados.

Para Cataluña roja la suerte está echada y ya nada ni nadie podrá cortarnos el paso en nuestro avance. Y ellos también se han dado cuenta de la inutilidad de la resistencia, a juzgar por lo que hacen.

Para los que creen que los cronistas de guerra exageramos, voy a leer un documento oficial, en el cual figura el sello y la firma del oficial, que no leeré, aunque reste fuerza a mi afirmación, porque se trata de unos garrapatos completamente ilegibles.

Dicho documento, que trata de las bajas sufridas en su cuartel general, y está fechado en 27 de diciembre de 1938, dice, después de anotar en los casilleros en que se divide, las causadas a cada unidad operante, el resumen total de bajas es de 880, de las cuales hay 13 muertos, 86 prisioneros y 777 desaparecidos.

También hay otros entre los muertos que no se sabe cierto si

### Jura de sargentos provisionales en Logroño

#### Asiste el presidente de la Diputación de Zaragoza señor Allie Salvador

Logroño.—Con extraordinaria solemnidad se celebró en esta capital el acto de jura de bandera de los sargentos provisionales de los Regimientos de Zapadores Minadores y Batallones de Trabajadores.

A la ceremonia asistieron los generales Alvarez Arenas y García Pruneda.

En el kiosco de la Plaza Mayor se había improvisado un altar, diciéndose una misa de campaña en la que ofició el capellán de la Academia.

El teniente coronel director de esta tomi juramento a los trescientos cincuenta sargentos provisionales, pronunciando después las palabras de ritual el prelado de la diócesis.

El citado teniente coronel pronunció luego una vibrante alocución ensalzando el heroísmo de nuestros sargentos provisionales allí presentes, uno de los cuales luchó heroicamente en el cuartel de la Montaña en los primeros días del Movimiento y otro en el Alcázar de Toledo durante el asedio.

Habló a continuación el presidente de la Diputación de Zaragoza, señor Allie Salvador, quien, en su discurso, elogió al Ejército salvador de España y señaló como en nuestros partes de guerra se refleja diariamente, y con toda veracidad, la gran gesta que está llevando a cabo.

Terminó su disertación leyendo la letra de tres jotas aragonesas, dedicada una a los Zapadores Minadores, otra a los Batallones de Trabajadores y otra a la Rioja.

A continuación, el general García Pruneda elogió a España, al Caudillo y al valeroso Ejército español.

Por último, el general Alvarez Arenas pronunció un vibrante discurso en el que tuvo párrafos de exaltación de nuestro Ejército.

Seguidamente hizo subir a la tribuna a los dos heroicos sargentos provisionales que citó en su discurso el director de la Academia, abrazándoles entre las aclamaciones del público.

Terminado el acto, los nuevos sargentos desfilaron ante las autoridades, siendo muy ovacionados.

### En Bilbao Esté lloviendo mucho

Bilbao.—Se ha desencadenado un fuerte temporal hasta el punto de que ha estado lloviendo cuarenta y ocho horas seguidas.

Con este motivo se registran desprendimientos de tierras e inundaciones, sin que se tengan noticias de haber ocurrido desgracias personales.

La crecida del Nervión ha sido como pocas veces conocida.

### Los ministros ingleses se detendrán el martes en París para conversar con Daladier y Bonnet

#### Continúan los graves incidentes provocados por la posesión de Ucrania sub-carpática

París.—La decisión de los ministros ingleses de detenerse el próximo martes en París con motivo de su viaje a Roma está en contradicción con las informaciones oficiales que dijeron que Francia había dado a conocer por vía diplomática a Inglaterra que no aprobaba la intromisión de esta en las relaciones franco-italianas en lo que se refiere a la cuestión española y a la cesión de terrenos franceses a Italia.

### REUNION DE LAS CUATRO POTENCIAS

Londres.—Un sector de prensa anuncia esta mañana que Chamberlain en su visita a París, con motivo del viaje que el martes efectuará a Roma, tiene propósitos de conversar con Daladier acerca de la conveniencia de convocar a una reunión a las cuatro potencias, para tratar de la cuestión del Mediterráneo y de alejar todo peligro de reivindicación italiana sobre anexión de territorios franceses.

### DICE EL «DAILY TELEGRAPH»

Londres.—El periódico «Daily Telegraph» dice saber que el gobierno inglés tiene el propósito de fortalecer el eje París-Londres, has ta hacerlo tan fuerte como el de Roma-Berlin. También parece estimar que las peticiones italianas deben ser resueltas entre Francia e Italia.

### DICE EL «DAILY TELEGRAPH»

Londres.—El periódico «Daily Telegraph» dice saber que el gobierno inglés tiene el propósito de fortalecer el eje París-Londres, has ta hacerlo tan fuerte como el de Roma-Berlin. También parece estimar que las peticiones italianas deben ser resueltas entre Francia e Italia.

### EL MINISTRO DE ECONOMIA DEL REICH

Roma.—Llegó a esta capital el ministro de Economía del Reich, tributándosele un entusiasta recibimiento.

Tendrá un amplio cambio de impresiones con altas personalidades

### DISPOSICIONES OFICIALES

Burgos.—El «Boletín Oficial del Estado» correspondiente al día de hoy, publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

Obras Públicas.—Orden separando de la octava Región militar de Obras Públicas, a las provincias de Santander, Guipúzcoa y Vizcaya, las cuales pasarán a constituir la décima Región militar, de la que se nombrará jefe a don Jesús Golecochea.

Defensa Nacional.—Orden concediendo el grado de capitán a los alumnos que fueron aprobados en la Academia de Riffien.

Orden concediendo el grado de alférez provisional a los alumnos que terminaron los cursillos en las Academias de Riffien y Granada.

Orden concediendo el ascenso a tenientes de Ingenieros a los alféreces que fueron aprobados en los últimos cursillos celebrados en San Sebastián.

Servicio Nacional del Turismo.—Orden prorrogando hasta el 31 de enero la admisión de solicitudes para administradores y cocineros de los albergues de carreteras.

El resto de disposiciones se refiere a movimiento de personal.

### DEPORTES

#### El «Athletic» de Bilbao vence a la «Real Sociedad» de San Sebastián

Bilbao.—Ante un gran gentío se celebró ayer el anunciado encuentro de fútbol conteniendo el Athletic de Bilbao y la Real Sociedad de San Sebastián.

El partido fué muy reñido y las fuerzas casi se nivelaron.

Vencieron los bilbanos por tres tantos a dos.

Los tres goles fueron marcados por el equipo vencedor en el primer tiempo del partido.

¡VIVA FRANCO!







# “Estoy plenamente satisfecho de la labor enorme que habeis llevado a cabo” (El Caudillo a la Delegación de Frentes y Hospitales)

Domingo 3 de enero de 1939

## Más de 25.000 aguinaldos ha enviado a los frentes la Delegación de Cáceres

### ELOGIOS DEL CAUDILLO

No podía ser de otra forma. El Caudillo de España, que no solo lleva cuenta con los progresos de la guerra, sino que está también constantemente con la mirada fija en la marcha de la paz, ven a que elogiar esta labor de Frentes y Hospitales, por árdua, por penosa, pero por brillante, porque ella ha conseguido el fin que se proponía.

Han llegado los días de Reyes. España se ve con un día de generosidad para poder testimoniar a sus soldados lo mucho que les estima; pero después, an es de que el aguinaldo llegara a los frentes, tenía que sufrir la transformación de dinero en especie, y después, catalogado, dispuesto, para que cada soldado recibiera en su puesto la bolsa, sin disminución, por las muchas operaciones y, además, pudiera llegar fácilmente a todos los frentes.

Toda esta labor ha sido desarrollada por la Delegación Nacional de Frentes y Hospitales, a través de sus correspondientes Delegaciones provinciales.

Ya dimos cuenta en una información anterior, hace unos días, de los trabajos que se estaban llevando a cabo en los locales que la Delegación de Cáceres tenía dispuestos para el empaquetamiento de las bolsas del aguinaldo. Como pudieron ver nuestros lectores, todo era celo y entusiasmo puesto en la empresa, tarea difícil, pero que fue cumplida con ese ardor propio de los que aman a España y sienten de lleno el afecto hacia el que lucha, o porque también él luchó, o porque aprendió a amar desde niño, a través del deber y de la educación. Por eso, nada faltaba en la organización de Frentes y Hospitales de Cáceres para enviar el aguinaldo al combatiente. Se trabajó de noche y de día y llegó la segunda parte. Era natural.

Esta segunda parte consistía en la entrega del aguinaldo a los soldados. La Delegación de Asistencia a Frentes y Hospitales de Cáceres preparó bolsa para 25.000 soldados; la labor cayó en esta realidad, elocuente. Preparar aguinaldo para veinticinco mil soldados, además de lo que correspondía a la proporcionalidad de oficiales, no es cosa fácil. Y, sin embargo, con entusiasmo, con celo, entusiasmo y patriotismo, se venció la dificultad, las noches se enlazaron con los días y ahora, ya están los aguinaldos en poder de los soldados.

No hace falta destacar la labor de la Delegación de nuestra provincia, porque todas las de España han estado en su puesto y han cumplido su deber. Podría resumirse la labor, por lo tanto, en esta forma: «Habeis cumplido vuestro deber, este deber de humanidad y de cariño para con los soldados. Estad satisfechos.»

Por eso el Caudillo ha hablado de la Delegación de Asistencia a Frentes y Hospitales, cuando ya la labor estaba consumada y la tarea vencida: «Estoy plenamente satisfecho de la labor enorme que habeis llevado a cabo. Este es el gran elogio de la verdad, sin vericuetos, sin revés y sin ambigüedades. Se ha cumplido un deber.»

### Los combatientes expresan, por medio de sus jefes, el agradecimiento a Asistencia a Frentes y Hospitales de la provincia

#### El aguinaldo en los Frentes

Como hemos dicho en otro lugar, el aguinaldo ha llegado a los frentes. Se ha cumplido ya la segunda parte, que era esa: recibir cada soldado su bolsa.

La tercera, la decimos también. Las manifestaciones espontáneas del combatiente, agradeciendo el envío del aguinaldo.

Pero de una manera general, muy rápidamente, queremos dar algunos datos de lo que ha sido el «Aguinaldo del Combatiente» enviado por la Delegación de Asistencia a Frentes y Hospitales de Cáceres.

Cuando después de un trabajo enorme, estuvieron todas las bolsas dispuestas, fueron enviadas a los frentes, asignadas para cada Delegación uno o los que fueran; pero ya unidades determinadas. Y así, Cáceres ha proporcionado aguinaldo a veinticinco mil combatientes, además de la correspondiente proporción de oficiales, para los que ya se sabe se elaboraron bolsas especiales.

Así, en esta proporción, no ha quedado ni un soldado sin el aguinaldo prometido por la retaguardia, ofrecido y donado por ella, siempre atenta a poder demostrar al combatiente su afecto por el hombre que expone su vida por nuestra salvación.

Toda esta labor ha pesado sobre la Delegación de Asistencia a Frentes y Hospitales. Bien merece, por lo mismo, esos aplausos del Caudillo, que son el supremo valor que pueden tener los elogios: partir del Generalísimo, invencible y vencedor.

### GRATITUD DEL COMBATIENTE

En la noche fría del invierno, cuando más sopla el viento y era más agobiador el parapeto; después de varias horas, con los ojos puestos en el fondo de las tinieblas, escrutando el más allá, firme, firme con firmeza de león que acechaba la presa, estaba el soldado, cuando llegó el relevo. Tenía frío, mucho frío. Volvió a la chavola y allí se encontró con el recuerdo que España, la Madre España, le enviaba en las fiestas de Navidad, Año Nuevo y Reyes: el Aguinaldo de la retaguardia al frente, el recuerdo vivo de los que esperan para los que marchan, marchan sin cesar.

Llegó el soldado fuerte, como el roble, aunque aterido por el frío; entró en la chavola y allí se encontró con la bolsa, que llevaba hasta cosas que él amaba tanto. Y pensó enseguida en el afecto, en el calor del hogar, en el amor de los que triunfan en la paz por los que ganan en la guerra.

Y ya en su poder la bolsa con el surtido aguinaldo, el combatiente, que por eso de ser héroe tiene que ser agradecido, pensó enseguida en testimoniar el agradecimiento a quienes se lo enviaron.

Obvia sido la Delegación de Asistencia a Frentes y Hospitales de Cáceres. Se congregaron todos los soldados de la Unidad que había sido obsequiada, de las unidades que habían recibido el obsequio desde Cáceres, el calor de estas gentes cacereñas, a través de la mencionada Organización, y pidieron a sus jefes, muchos soldados eran, muchos jefes escucharon el ruego, que enviaran la muestra de su agradecimiento para todos los cacereños, a través de la Delegación de Asistencia a Frentes y Hospitales de Cáceres, que tan celosamente y espléndidamente les había conforlado con el aguinaldo.

Y así, nos encontramos ahora, sobre la mesa del delegado provincial de Asistencia a Frentes y Hospitales, don Juan Durán y García Peñayo, montañas de cartas. Inquirimos el contenido y nos lo explica: son los combatientes que escriben dando las gracias por el aguinaldo que recibieron de Cáceres a través de esta Delegación. Escriben sus jefes y envían el testimonio de su gratitud en nombre de todos los soldados, a quienes llegó aguinaldo procedente de nuestra provincia.

Y enseguida pensamos. Luchan y además agradecen esto que hace la retaguardia por ellos, que al fin y al cabo es deber que hay que cumplir. Exponen sus vidas, pasan frío, privaciones y tienen aun la gentileza de saber expresar la gratitud a los cacereños, por esta manifestación de hermandad nuestra, que tiene solo el valor del recuerdo y de la verdadera gratitud, porque ellos son los héroes, los buenos, los que merecen todo. Son héroes, y saben ser también caballeros. Así, en esta hermandad, de retaguardia y frente y frente y retaguardia, va marchando España, por la senda firme, segura de sus victorias, para lograr la meta anhelada: la fecha de la paz vivida ampliamente, la paz respirada y amada. El Caudillo y los soldados están ganando esta contienda.

Badajoz, el pequeño foco que aún quedaba en la de Cáceres. Para terminar el año, el gran éxito de la actual ofensiva contra el frente de Cataluña, lo que hace suponer la pronta llegada a centros de la importancia de Reus y Tarragona. Estas operaciones son precursoras del derrumbamiento total del frente rojo. El año venidero, nos traerá la victoria final.

#### EN EL ORDEN ECONOMICO

Para Hervás ha sido bueno el año que acaba. Las cosechas han sido, en las frutas frescas, buena y se vendió toda aun cuando a precio bajo, por dificultades en el transporte y falta de unidad de los productores. La falta de curaciones en las plantas hacen que muchos frutos no sean tan apreciados en el mercado. La cosecha de uva, fué regular, menor que el pasado año en un 20 por ciento. Se recolectaron unos 43.000 cántaros. Los vinos son de excelente calidad y de más graduación que el pasado año.

Ha empezado la venta con alguna actividad a los precios de tasa, 9'36 sin recargos. Castañas, alubias, manzanas y demás frutos, todos se han vendido a buenos precios.

La cosecha de aceituna, que se está recolectando, también puede calificarse de buena.

En la industria, la actividad es cada vez mayor. Las fábricas han trabajado cuanto han podido, lo mismo la textil que la del mueble. De la primera se han aumentado unos catorce telares, cantidad insignificante si se compara en el aumento que ha tenido la fabricación bejarana, que se ha más que triplicado.

Las necesidades de la Campana y del comercio, en general, absorben cuanto se produce y aun cuando el aumento fué se centuplicado, aun no habra lo bastante para abastecer a la zona liberada.

En el orden social, también Hervás ha tenido satisfacciones en el pasado año.

Fué una de ellas la designación de

nuestro pueblo para instalar el campamento de Organizaciones Juveniles «Raimundo Fernández Cuesta». Con dicho motivo, tuvimos la satisfacción de recibir las visitas del jefe nacional de Organizaciones Juveniles, camarada Sancho Dávila; la del consejero nacional, José Luna, incansable jefe provincial de nuestra provincia; el presidente de la Diputación, señor López Hidalgo; el alcalde de Cáceres, señor Madral; a los simpáticos «efechas» de Badajoz y Cáceres y sus jefes, que con nosotros convivieron y nos dejaron un grato recuerdo.

Desde estas columnas deseamos testimoniar nuestro profundo agradecimiento a las personas que con su actuación contribuyeron a la designación de este pueblo para la instalación, no pudiendo admitir, aun cuando sabemos que no le agrada, el de nuestro paisano, don Luis Sánchez Gómez, insuperable jefe provincial de las Organizaciones Juveniles.

Bastante nos queda por decir y ya irá en otra crónica. Termino haciendo votos porque este año sea el final de la guerra y, con ello, España sea Una, Grande y Libre.

Saludo a Franco: ¡Arriba España!

CORRESPONSAL

Hervás, 5 de enero de 1939.

#### Matrimonio

sin hijos, funcionario Estado, desea habitación sin muebles, con derecho a cocina.

Oferidas: Antonio García (Vadés, 12).

#### EULOSIO PIANO RAMIRO

Corredor de Comercio Colegiado (Notario Mercantil) Avenida de Cervantes, 52 y 54. Tel. 241 CACERES

#### Coraza contra el frío



## Plasencia al día

### La cabalgata de los Reyes Magos

En la tarde anterior a la festividad de la Epifanía del Señor, los niños placencinos tuvieron la alegría de alimentarse en la realidad esa ilusión maravillosa de la venida de los Reyes Magos, dispuestos siempre a obséquiarlos con un juguete, con un objeto o una golosina, que satisface más o menos sus naturales apetencias infantiles.

En una calle, antes de la salida de la cabalgata, un corro de niños pequeños discutían acaloradamente sobre la procedencia de los regalos.

—Es Falange Española Tradicionalista y de las Jons—decía uno de ellos—quien los tiene y los dá.

—¡Qué val!—intervenia otro—. Son los Reyes Magos, que han venido a Plasencia y se hospedan allí, con los juguetes, para salir luego desde aquella casa y repartirlos, pasando por todas las calles. Y si no, ya los verás luego.

—¡Toma!—contestaba el primero—. Como que son falangistas que se vestirán y saldrán de allí preparados.

—¡Son los Reyes Magos!—repitió el uno.

—¡Son falangistas!—gritó el otro.

—¡Que no...!

—¡Que sí...!

Casi llegaron a las manos; pero un sonido de cornetín cortó la discusión.

Corrieron todos hacia donde sonaba el vibrante e imperativo toque de llamada, con el fin de reunir a los «efechas». Unos, con asomo de duda; la mayoría, con fe y creencia firmísima de que la Historia no menta cuando relataba que vinieron los Reyes Magos, del Oriente lejano, para adorar al Niño Dios, y que esa Historia se repeta, anualmente, con el fin de obsequiar a los demás niños de la tierra; que si no eran Dios, precisamente, estaban más cerca de El, por el hecho de ser pequeños.

Y todos, en suma, dispuestos a ver hecho realidad el sueño dorado de mirar con sus propios ojos a los mismos Reyes Magos; que habían de pasar las calles placencinas, encantados de atender las innumerables demandas escritas en las misivas depositadas en los buzones preparados, a tal efecto, en el Ayuntamiento, en réplica del regalo del día.

Y pasaron los Magos, lujosa y adecuadamente vestidos; con sus pajes, su carro triunfal, lleno de juguetes y ocupado por muchachas falangistas, acompañados de un inmenso gentío y «el pleno» de la chiquillería placentina. Un éxito loco de exhibición realista, encaminada a mantener tersa, lozana, fragante, la bella ilusión de la venida de los Monarcas orientales; haciendo efectivos los prometidos obsequios.

Antes de terminar la cabalgata, vi a los chicleos, cuya discusión presencié horas antes. Intrigado, les pregunté:

—¿Eran los Reyes Magos, o no? Porque parece que uno de vosotros no estaba muy conforme con creer en su venida y afirmaba que no pasaban de ser unos falangistas vestidos reglamente, dispuestos a haceros pasar «gato por liebre»...

Me miraron fijamente. En las pupilas de todos brillaba ese fulgor espléndido con que la fe ilumina las cosas del mundo, para hacerlas gratas y saturadas de ideales elevados; y, con unanimidad absoluta—entre ellos el antes discrepante, incluso con más firmeza—, me contestaron a coro:

**CAFE VIENA**  
**CARLOS MUNICIO**  
Generalísimo Franco, 16 Tel. 174 CACERES

**I. GIRAUD**  
DENTISTA  
Isaeta General del Norte, 3. Cáceres. Teléfono 1016

## DESDE HERVAS

Hervás, como todos los pueblos de la España liberada, van recordando, sus fiestas tradicionales a la vez que su tranquilidad. En estas fiestas de Navidad hemos vuelto a ver aquellos nacimientos, tan ingenuos y tan bellos, que eran la ilusión y el regocijo de los niños y que los esperaban con verdadera impaciencia y alegría. Acción Católica, Falange Española Tradicionalista y de las Jons las M. J. Josefinas, las dos Parroquias, han instalado nacimientos que han sido visitados por chicos y grandes, causando la alegría de todos. Improvisados los elementos, pues ahora no se puede adquirir lo que se desea, no obstante han resultado muy bien y los niños especialmente han pasado días de emoción. Esta culminará con la venida de los Reyes Magos, a los que escriben caritas en su mayoría, para que en sus zapalitos les dejen algún regalo, de lo que no quedarán defraudados, pues sabemos que por conducto de Auxilio Social traen un buen cargamento,

#### BALANCE DEL AÑO 1938

En la guerra ha sido favorable para nuestras armas, empezó con la reconquista de Teruel, a la que siguió el Belchite y la marcha arrolladora sobre el alto Aragón, con las conquistas de Alcañiz, Caspe, Barbastro, liberación completa de Huesca y su provincia. Llegada de nuestras tropas gloriosas al Mediterráneo. Más tarde Lérida, Castellón. Liberación de Cabeza del Buey, Don Benito y la casi totalidad de la provincia de

#### Se arrienda

A pastos, montanera y labor la dehesa «Cortijos y Zanganillos», sita en término de Cáceres. Se entra barbechando en primero de enero de 1939 y para los demás aprovechamientos el día primero de octubre del mismo año. Para tratar, en Cáceres, calle de Pizarro número 14, pral.

#### Se arrienda

Reorganizada la Sección de Imprenta, ofrecemos a nuestra distinguida clientela un servicio

#### MODICO, ESMERADO Y RAPIDO

No haga sus encargos sin antes solicitar precios a esta Editorial

#### Talleres Tipográficos de la Editorial EXTREMADURA S. A.

Reorganizada la Sección de Imprenta, ofrecemos a nuestra distinguida clientela un servicio

#### MODICO, ESMERADO Y RAPIDO

No haga sus encargos sin antes solicitar precios a esta Editorial

**ALMACEN DE COLONIALES**  
DE  
**Manuel Rodríguez Ramírez**  
Carrera de Salamanca  
TELEFONO. 351 CACERES

**LA ARABIA**  
Gran torrefacción de café y fábrica de chocolates de

**LUCAS BOTICARIO**  
CAVAVERAL (CACERES)  
Pruebe usted el excelente chocolate número 8 con envuelta interior de papel plata y el 40 por 100 de cacao.

**COLONIALES, MADERAS, YESOS Y CEMENTOS**

**CANDELA Y COMPANIA S. L.**  
CACERES

DIETA

#### ANUNCIO

Capachos espartos Fábrica de Arena (Osuna). Para pedidos dirigirse a Hermínio Mostre Ibáñez. Agente Comercial Colegiado. Almedralejo.

#### A SILVA ALCAÑIZ

MEDICINA INTERNA, PULMON Y CORAZON

San Domingo, 1, principal, derrecho

Teléfono 1271.—Cáceres



# Boletín Meteorológico

Observaciones del día 7 de Enero de 1939, hechas a las 6:30 de la tarde  
Barómetro, 729'4 - Humedad, 96 - Temperatura, 9'2 Dirección del viento, W  
Fuerza del mismo, 1'0 Lluvia (litro por metro cuadrado) en 24 horas 0'0 - Agua  
evaporada (mm.) en 24 horas, 0'5 - Estado del cielo en el momento de la  
observación, nublado.

## TEMPERATURAS:

Máxima a la sombra, 12'3 Mínima a la sombra, 3'3

# EXTREMADURA

Apartado, 26 Plaza del Obispo Segura Teléfono, 1410

En vista de los numerosos trabajos presentados, se ha acordado ampliar el plazo para el concurso entre combatientes sobre la Ley del Subsidio Familiar. Cuantos quieran concurrir, tienen aún tiempo.

## Pulso de España

### Hombres de España

Hoy dedicamos esta sección a dar a conocer la biografía del jefe de Seguridad Nacional, últimamente nombrado para ocupar este cargo, don José Ungria.

A los 14 años de edad ingresó en la Academia de Infantería de Infantería de Toledo; más tarde, en 1910, después de haber dado pruebas de su gran amor y capacidad para todos los estudios relacionados con las ciencias militares, ingresó en la Escuela Superior de Guerra, alcanzando el número 9 de su promoción. En 1915 lograba la graduación de capitán de Estado Mayor. Durante los años 1922 y 1923, asistió a los cursos de la Escuela de Guerra de Francia, consiguiendo el diploma del Estado Mayor francés.

Gran conocedor de Marruecos, por haber realizado en él cuatro campañas durante las operaciones conjuntas que llevaron a cabo el Ejército español y francés, el comandante Ungria actuó, hasta la terminación de las operaciones, de enlace oficial entre ambos Ejércitos.

En 1927 fué ascendido, por elección, a teniente coronel. Sin embargo, a los cuatro años y quince días de ese merecido ascenso, Azala lo postergó a la categoría de comandante, quitándole el empleo que venía desempeñando a entera satisfacción de todos sus superiores.

Después de haber vivido cuatro años en París, ocupando en la Embajada española el cargo de agregado militar, regresó a Madrid para desempeñar la Jefatura del primer negociado de la Subsecretaría del ministerio de la Guerra, cargo que ocupaba al asaltar el Poder el Frente popular, siendo desistuido por orden de Casares Quiroga.

Al estallar el Movimiento, el teniente coronel Ungria se encontraba en Madrid, y el día 22 de agosto, el órgano de Largo Caballero, «Claridad», lo denunciaba en sus columnas. Y, al día siguiente, una banda de milicianos se presentaba en su domicilio para apoderarse de su persona y ejecutar la sentencia, dictada por «Claridad». El entonces teniente coronel vió llegar, desde su balcón, a los asesinos mandados por Largo Caballero. Y, ante sus propios ojos, logró escaparse de los que ten a que ser sus verdugos.

Después de haber recorrido siete distintos refugios, el último en una Embajada, en abril de 1937 huyó de Madrid en una camioneta de transportes, y, sin poseer documentos de ninguna clase, consiguió atravesar la distancia que separaba la capital de España de un puerto, donde, gracias a la caballerosidad de unos oficiales de un barco extranjero, pudo abandonar la zona roja y entrar en la España Nacional.

A su llegada a ésta, el Generalísimo le confirió la Jefatura del Servicio de Información y Policía Militar, en cuya dirección ha prestado servicios de valor inculcable a nuestro glorioso Ejército y a España, ya que, gracias a sus magníficas dotes de organización y a sus sólidos conocimientos, el teniente coronel Ungria ha podido acoplar el trabajo generoso y entusiasta de muchos españoles de aquí con el heroico y abnegado de los españoles de la zona roja. Un deseo constante del coronel Ungria, quizá debido a su formación militar, ha sido facilitar con su informe la acción de nuestro Ejército y entorpecer, en cambio la del enemigo. Merced al servicio que de una manera tan perfecta ha organizado el coronel Ungria, la España Nacional ha podido también luchar eficazmente contra los aliados que Moscú tenía en nuestro territorio.

Técnico militar perfecto, el coronel Ungria es también escritor militar. Durante toda su carrera ha escrito y publicado un gran número de artículos sobre asuntos tácticos en revistas profesionales. Ha colaborado en la redacción de muchos reglamentos tácticos, principalmente en el «Reglamento táctico de las grandes unidades».

Tus cartas llegarán rápidamente aprovechando los aviones postales establecidos por nuestra Caudillo, que hacen escala en Zaragoza, Vitoria, Burgos, Valladolid, Salamanca, Sevilla, Málaga, Tetuán, Melilla, Cádiz, Palma de Mallorca, Larrache, Ifni, Cabo Juby y Las Palmas.

## Los ministros rojos del llamado Gobierno de Barcelona han comenzado a situar sus posiciones fuera del peligro

### En la Universidad de Nueva York se ha creado una cátedra que lleva por nombre don Juan de la Cierva y Codorniu

París.—Se sabe que los llamados ministros del agonizante gobierno rojo de Barcelona, han comenzado a situar sus posiciones, con sus familias, a distancia del peligro.

Para ello han requisado las casas de un pueblecito que está a 16 kilómetros de Barcelona, en dirección a la frontera francesa, para estar allí cómodamente, viniendo diariamente a Barcelona en automóvil para despistar.

Desde luego, esta medida de los ministros marxistas, no quiere decir otra cosa que un amor extraño al peligro. ¡A 16 kilómetros al norte de Barcelona! Esto es como prevención.

#### EN HONOR DE UN ILUSTRE ESPAÑOL

Nueva York.—Se va a celebrar un homenaje a la memoria del sabio inventor español, don Juan de la Cierva y Codorniu.

Para ello se grabará su nombre en la fachada de la Escuela de Aviación de Nueva York y en la Universidad neoyorquina se ha creado una cátedra que lleva por nombre el de don Juan de la Cierva y Codorniu.

#### ACTOS DE PROPAGANDA NACIONAL

Filadelfia.—Organizado por los amigos de España, se ha organizado un acto de propaganda en favor de la causa nacional y además con el fin de recaudar fondos con destino a la Cruzada.

Han tomado parte más de cuatro mil personas y se han pronunciado discursos, en los que se puso de relieve la labor del Caudillo en favor de la Religión y de la paz y en defensa de la civilización.

Hablaron varios sabios americanos, amigos destacados de España, entre ellos un profesor de la Universidad de Hawaii.

A la terminación, se cantaron los himnos de España y se dieron vivas al Caudillo y a la Patria española.

#### ES RECIBIDO POR CHAMBERLAIN

Londres.—Se cree que la visita urgente que ayer hizo Ms. Corvin a Mr. Chamberlain, fué para enterarse de los últimos acuerdos del viaje de los ministros británicos a Roma.

Se cree también que Chamberlain informó ampliamente al embajador de Francia en Londres sobre los planes propuestos y aun que al principio Chamberlain se

oponía a pararse en París, a pesar de la invitación de Daladier, ahora es el primer ministro británico quien piensa directamente quedar en París para entrevistarse con algunas personalidades.

#### LAS CONFERENCIAS DE ROMA

Roma.—Sigue siendo el tema de actualidad las conferencias de Roma, o mejor, las anunciadas conferencias de Roma entre Mussolini, Ciano y los ministros ingleses, en el próximo viaje.

Se hacen afirmaciones para todos los gustos. Hay quien afirma que será una sola la entrevista que celebren, mientras el criterio general es que las conversaciones serán tantas cuantas se estimen necesarias.

Se insiste también sobre la posibilidad de una conferencia de las cuatro potencias para resolver a base del nudo que nació en Munich y que permanece.

Serán por lo mismo tratados problemas de diversas índoles, todos aquellos que afectan a las fronteras del Mediterráneo, arreglos comerciales entre ambos países, como consecuencia del pacto anglo-italiano, etc.

#### UNA DECLARACION SENACIONAL

París.—El padre del diplomático alemán que fué asesinado en París, ha prestado declaración ante el juez que instruye las informaciones con este motivo.

El padre de Von Rath ha manifestado que ante todo debe hacer constar que su hijo era incondicional del movimiento nacionalsocialista y lo había sido siempre, militando sin reservas en sus filas.

Pero tiene que hacer constar también, que cuantas sospechas hay de la conducta, deben desahacer por falsas, por erróneas e infundadas, porque es un absurdo lo que algunos periódicos han manifestado de haber tenido él roces con el gobierno alemán. Es completamente falso y está dispuesto a probarlo como sea.

Han dicho algunos periódicos, que había sido recluido en un campo de concentración. Prueba de ello, es que está presente prestando declaración.

#### LO QUE DICE UN PERIODICO BERLINES

Berlin.—El diario «Der Boersen Zeitung» afirma que el «Temps» se ha propuesto con su conducta afirmar que las relaciones entre

Italia y Alemania habían cambiado.

Dice mencionando diario alemán, que esta maniobra del diario francés, le supone un desconocimiento en absoluto de lo que ocurre, hasta tal extremo que ni como juicio profesional puede ser lícito, por el bien del periódico decir tales atrocidades, porque no tienen más fundamento que una mala intención suya. Que sepa que Italia no mantiene relaciones con Francia.

#### UNA DECLARACION MINISTERIAL

París.—Los ministros franceses reunidos con Daladier a propósito de los rumores de una posible conferencia de las cuatro potencias, han manifestado que no solo no irán a ella, sino que rechazan toda posibilidad de dicha conferencia, en cuanto se intente llevar a ella intermediarios que no sean franceses o italianos.

#### LOS ROJOS PONEN EN PRACTICA SUS MEDIDAS

París.—Se sabe que los rojos están a la capacidad de la ofensiva nacional por tierras de Cataluña, han dado órdenes a los sanitarios para que no cuiden a ninguno de los que hayan sido heridos por la espalda.

Esto quiere decir, que como han dispuesto que brigadas de carabi-

## Es laureado, el teniente de navío que al mando del remolcadero «Galicia», hundió al submarino rojo C-6 Carmencita Franco hace regalos a los niños de la Inclusa

Palma de Mallorca.—Ayer se verificó en esta ciudad el acto de imponer la laureada al San Fernando al teniente de navío, señor Sánchez Barcaiztegui, el cual, con el remolcadero «Galicia» a cuyo mando se encontraba, logró hundir al submarino rojo C-6, a pesar del poco tonelaje del remolcadero.

El combate duró cuatro horas, y en él resultó herido el entonces alférez de navío, señor Barcaiztegui, el cual, a pesar de ello, siguió dirigiendo la operación y permaneció en su puesto hasta el final de la lucha, que fué cuando el submarino C-6 se hundió. Pero, por efecto de los impactos recibidos, el sumergible marxista se fué a pique, consiguiendo el «Galicia» salvar a algunos de sus tripulantes.

Al acto de la imposición asistieron numerosas autoridades y un enorme gentío, presentando un aspecto brillantísimo el conjunto.

El almirante jefe de las fuerzas del bloque pasó revista a las tropas e impuso la condecoración al señor Sánchez Barcaiztegui. Después dirigió unas palabras al nuevo caballero laureado.

A continuación, las fuerzas desfilaron ante las autoridades.—(Faro).

#### EL NUEVO GOBERNADOR CIVIL DE TARRAGONA

Bilbao.—En la mañana de ayer, el alcalde de la ciudad expresó en el Ayuntamiento la gran alegría sentida al saber que el primer teniente alcalde, señor Iturmendi, había sido nombrado gobernador civil de Tarragona, al mismo tiempo que lo sentía profundamente, ya que el señor Iturmendi había desarrollado una magna labor en el cargo que deja, siendo uno de los elementos más capaces y activos.—(Faro).

#### FAMILIA DE HEROES

Bilbao.—En un pueblo de la provincia se han celebrado funerales por el alma del alférez don Estanislao de la Cuerda, que es el cuartito de la familia que muere en defensa de Dios y de la Patria.—(Faro).

#### DE LA CRECIDA DEL EBRO

Logroño.—Parece que el Ebro que había bajado algo de nivel, ha experimentado una nueva crecida, llegando a alcanzar un nivel considerable.

Una de las centrales eléctricas de un pueblo de la provincia ha sufrido el suministro de agua por haberse inundado, de la misma manera que otros locales. El pueblo, por tanto, permanece casi a oscuras.

#### DEL CONCURSO DE SUBSIDIO FAMILIAR

Santander.—La ley por la que

## Reyes para los huérfanos de Correos

Un acto muy simpático tuvo lugar el día 6 en esta Admón. Pral. de Correos. El administrador principal don Francisco Carretero, en nombre del Colegio de Huérfanos de Correos procedió a repartir a los huérfanos de esta provincia bonitos juguetes que los Reyes Magos les enviaban a petición del Colegio que los tutela y socorre.

La alegría de los chicos y el reconocimiento de las madres constituyeron un momento de emoción que supo recoger en sentidas palabras el señor Carretero.

Felicitemos a todos por el sentimental acto.

neros estén en segunda línea, a la expectativa para ver si los milicianos retroceden, tienen las correspondientes ametralladoras para disparar sobre los que no resisten hasta morir. Por ello, la disyuntiva es siempre la misma: o morir o vencer. Pero como no venen, al huir para atrás, son malados por la espalda por los carabinieri que diezman en esta forma la unidad de fugitivos.

Además, han dado órdenes para que no lleguen periódicos a los frentes, con el fin de que los milicianos no se enteren de la situación. No es esto obstáculo para que se enteren con todo detalle, porque saben perfectamente cual es la situación mejor que los dirigentes y conocen lo que dicen los diarios.

El día 28 de diciembre, sin ir más lejos, leyeron que los nacionales habían sido rechazados, cuando ellos sabían que habían tenido que correr disparatadamente para atrás.

Todo ello está colocando la situación en grave estado para los marxistas.

## Pulso del mundo Regresó Daladier

Ya ha terminado el «cruce» círculo para espantar a los «ritus malignos». El viaje de Daladier a través de Túnez, Argel, Cabilia, etc., ha tocado a su fin. Está en Francia, en Francia, en Francia. Ha vuelto muchos franceses se están volviendo locos de contento. Piensan haber logrado la solución a tantos y tantos problemas como un tien n latentes. ¡Qué se va a hacer! As lo ellos y así habrá que consensarlo.

Ha vuelto Daladier. Estuvo Córcega. Le acompañaba el ex Campinchi, ministro de Matrimonio revolucionario de los entendiendo la revolución en estilo de tro, cuando sea necesario, con de ponerse a raudo ante una situación pacífica. Le acompañó el señor Campinchi y pronunció ladir discursos elocuentísimos Córcega. Les dijo a los corsos, los franceses eran franceses y marchó de allí hacia otro lugar.

Llegó a Túnez. ¡Allí sí que hay entusiasmo. Le regalaban un mito de olivo, señal de la Daladier lo tomó en mal sentido y pronunció un discurso diciendo que Francia no sacrificaría ni de su integridad a costa de ni. Que estaba dispuesta a todo. Y ello se convenció cuando vio las fortificaciones. Daladier froj las manos con satisfacción se dijo: Todo está logrado. nada hay que temer y echémos a dormir.

Luego visitó otros parajes. Pronunció más discursos y, por volviendo al «Foch», dió la vuelta y se vino a París, donde le habido que estaba haciendo falta Y ha llegado, sí, señores; ha gado ya a París Daladier.

Y lo más importante es que franceses, enardecidos por la Prensa, han echado las campanas a vuelo y han dicho: Todo tenemos ya. Se han resuelto todos los problemas con este viaje. Hemos recobrado la confianza, a piramos. Y lo triste es que no cieto.

Porque están latentes aun problemas aumentados de Francia. No han tenido solución alguna sino antes al contrario, muchos más difíciles de resolver.

Aun está reciente el efecto aquella huelga terrible, a la Daladier tomó tanto miedo, y la que no logró sacar fruto alguno.

Está aun latente la cuestión dades del país, que no ha resuelto la cuestión del hambre.

Están aun latente la cuestión los déficits presupuestarios, que aumentan de día en día, sin nada ni nadie logre resolver has'a ahora.

Está latente la desvalorización de los precios de productos franceses, sin que parezca nadie decidido a arrugar esto, mientras hacen esos viajes por el Mediterráneo, que son muy bellos, y bellos; pero que nada consiguen en favor de la paz.

Está latente aun el problema la paz, ese enorme problema que aqueja a Francia, mientras no decida firmemente por un camino, recto, único, lleno de fe, no lo resolverá mientras que con las tintas y con los empujos de la luz.

Por todo ello, resulta peligroso juego a que se entregue Prensa francesa con motivo viaje de su presidente, sin fundamentos para enardecerse. Y mismo creemos que les sucesos franceses. Porque nadie asegura a Francia la garantía estar libre de cualquier cosa día de mañana. Y luego es el por, claro está. Porque después de haber consentido, las adre dades son duras, poco llevadas amargan, sientan mal, producen enoños, aunque, en realidad, aguantarse con lo que llega, no haber puesto sabio remedio su tiempo.

## IARRIBA ESPAÑA

Burgos.—El vicepresidente del Gobierno y ministro de Asuntos Exteriores general Gómez Jordana, recibió ayer en su despacho las visitas del ministro de la Gobernación señor Serrano Suñer y del embajador de Italia en España Viola di Campillo. También fué cumplimentado por el subsecretario de Orden Público general Alvarez Arena, por el jefe del Servicio Nacional de Seguridad señor Ungria y por el jefe del Servicio de Prensa señor Jiménez Arnau.

DEL CONCURSO DE SUBSIDIO FAMILIAR

Santander.—La ley por la que

se estableció el concurso de combatientes, para premiar al mejor explicara los fines que persiguen con el subsidio familiar ha tenido que ser modificada vista de la gran cantidad de bajos recibidos, prueba fehaciente de interés que se han tomado combatientes. Por efecto de modificación se aplaza hasta día 10 de enero la admisión de bajos, para que todos tengan tiempo suficiente para poder concurrir.

Má...  
Nue...  
ros,  
Mien...  
migo...  
sigue...  
ve...  
Par...  
En...  
migos...  
que, d...  
intenta...  
En...  
ataques...  
Tejeme...  
de mu...  
En...  
perado...  
ataques...  
roismo...  
Ha...  
nación...  
Lérida...  
des de...  
tirada...  
jando...  
munis...  
Las...  
focas...  
muerte...  
abrazo...  
comun...  
Los...  
dus, F...  
mens, F...  
Prades...  
pas co...  
En...  
se ha...  
ayer y...  
El...  
Hoy...  
un «C...  
«Curtis...  
Sal...  
orden...  
reno...  
Som...  
mo de...  
jas, di...  
realida...  
la firm...  
cional...  
En...  
riles y...  
Repeli...  
banda...  
En...  
por un...  
Má...  
los ac...  
sos de...  
de los...  
el fre...  
las tr...  
En...  
avanc...  
sisten...  
Se...  
bou, l...  
de Be...  
Agles...  
nudo...  
des...  
Tar...  
terio...  
En...  
rojos...  
disim...  
que s...  
Ay...  
puerto...  
drell...  
En...  
rojo e...  
En...  
En...